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Aos quatro dias do mês de março de dois mil e vinte e um, às quatorze horas, 
realizou-se a centésima trigésima terceira Reunião Ordinária do Conselho Estadual de 
Cultura do Estado do Espírito Santo, online, por meio da plataforma Zoom, com as 

presenças do Secretário de Estado da Cultura, Fabricio Noronha Fernandes, Presidente 
do CEC; da Subsecretária de Estado da Cultura, Carolina Ruas Palomares; do 
Subsecretário de Gestão Administrativa, Pedro Sobrino Porto Virgolino e dos 

conselheiros: Maria Verônica do Nascimento Gomes, Pedro Carlos Rezende Padilha e 
Jucília Alves de Oliveira - Câmara de Artes Cênicas; Tarcísio Santório e Marco Antônio 
Souza - Câmara de Artes Musicais; Álvaro José dos Santos Silva - Câmara de 

Literatura e Biblioteca; Daniela Coutinho Bissoli, Henrique Antônio Valadares Costa e 
Anna Karine de Queiroz Costa Bellini - Câmara de Patrimônio Arquitetônico, Bens 
Móveis e Acervos; Alessandro Montenegro Bayer e Cloves Mendes Neto - Câmara de 

Patrimônio Ecológico, Natural e Paisagístico; Victor Bastos Faria e Jocelino da 
Conceição Silva Junior - Câmara de Bens Imateriais; Francimara da Silva - Região 
Metropolitana; Filipe Tuler Dias - Região Centro-Norte; Fernanda Maria Merchid 

Martins - Região Sul; Cláudia Prado Pedral Sampaio - Região Caparaó; Andréa 
Gasparini Maciel - Região Serrana; Tainá Venâncio Pereira - SETUR; Marcela Santos de 
Queiroz - SEDURB; Giulianna Calmon Faria - IEMA. Estavam presentes também o 

senhor Thiago Carreiro, Vice-Prefeito do Município de Serra, e o senhor Rosemberg 
Moraes e Senhora Edineia de Oliveira, Presidente e Vice Presidenta do CEPIR/ES - 
Conselho Estadual de Promoção da Igualdade Racial. Após a verificação, havendo 

quórum, às quatorze horas e oito minutos, o Presidente saudou os conselheiros 
presentes e agradeceu a participação de todos e todas, inclusive aos que 
acompanham a reunião pelo YouTube da Secult. Iniciou a reunião com o primeiro item 

da pauta, apreciação da Ata da 132ª reunião ordinária do CEC. A secretária executiva 
constatou que todos haviam recebido a Ata por email, e fez o encaminhamento para a 
votação nominal. Não havendo ressalvas, a Ata da 132ª reunião ordinária do CEC foi 

aprovada por unanimidade pelos conselheiros presentes. A seguir, passando ao item 
seguinte da pauta, o Presidente franqueou a palavra para o conselheiro Alessandro 
Bayer para a apresentação e apreciação da proposta de Moção de Repúdio à volta às 

aulas em 2021. Como o conselheiro não estava presente, o Presidente passou ao 
terceiro item da pauta, análise e deliberação dos Pareceres da Câmara de Patrimônio 
Arquitetônico, Bens Móveis e Acervos, e franqueou a palavra para o conselheiro 

Henrique Valadares, para fazer a apresentação do Parecer da Câmara Técnica, 
referente à análise do Projeto de Pavimentação da Rua Gaudêncio de Souza, localizada 

no Distrito de Itapina/Colatina, Processo 2020-D9D90. O conselheiro compartilhou a 
tela, para que todos pudessem acompanhar a apresentação do Projeto. Fez a 
contextualização da análise, mostrou localização e foto do trecho da rua sem 

pavimentação, que apresenta desgaste e erosão em função do escoamento 
desordenado de águas pluviais. Após a apresentação, concluiu dizendo que o projeto 
de pavimentação da via está de acordo com a Resolução CEC n° 03/2013, e que a 

Câmara Técnica recomendou o deferimento da proposta de pavimentação da Rua 
Gaudêncio de Souza, localizada no Distrito de Itapina, conforme apresentada. Após a 
apresentação, não havendo manifestações contrárias, colocado em votação, o Parecer 

Técnico CPABMA nº 012/2021, emitido pela Câmara de Patrimônio Arquitetônico, Bens 
Móveis e Acervos foi aprovado pela maioria dos conselheiros presentes. A seguir, a 
conselheira Daniela Bissoli iniciou a apresentação do Parecer Técnico referente ao 

Processo 2020-Q9V61, de análise das intervenções na ruína da Igreja de São José do 
Queimado. A conselheira compartilhou a tela, para que todos pudessem acompanhar a 
apresentação da análise do Projeto. Explicou que a análise trata da execução da nova 

etapa do Plano de Reabilitação do Sítio Histórico e Arqueológico de Queimado, visto 
que as anteriores já haviam sido aprovadas pelo CEC em 2009 e 2010. Mostrou a 
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localização da Igreja, estacionamento, Cemitério e a área proposta para a localização 
da nova construção, dizendo que após revisões, ficou com dimensões menores e mais 
adequadas do que a da proposta inicial. Mostrou projeções de como ficará o imóvel e 

informou sobre os materiais utilizados. Finalizou dizendo que a Câmara havia 
recomendado o deferimento da proposta de Projeto para o edifício anexo à Ruína da 
Igreja de São José de Queimado conforme apresentada. O Vice-Prefeito do Município 

da Serra, senhor Thiago Carreiro, disse que desde o início da sua gestão a equipe da 
Prefeitura havia iniciado um levantamento e que haviam identificado esse projeto, e 
que devido a sua relevância, fizeram um esforço para captação e licitação da obra, 

para viabilizar a sua execução. Agradeceu ao Conselho pela análise e aprovação do 
Projeto, visto que se trata de um monumento muito importante para a Serra. Não 
havendo manifestações contrárias, colocado em votação, o Parecer Técnico CPABMA 

nº 013/2021, emitido pela Câmara de Patrimônio Arquitetônico, Bens Móveis e 
Acervos foi aprovado por unanimidade pelos conselheiros presentes. O conselheiro 
Cloves Mendes comentou que tem um documentário, que faz trinta e dois anos, 

denominado Insurreição de Queimado, e que gostaria que esse documentário fizesse 
parte dos eventos desse ano. O senhor Rosemberg Moraes, Presidente do CEPIR/ES, 
disse que se sentia muito feliz por estar participando dessa reunião, onde o Conselho 

apreciou e aprovou esse Projeto que foi construído por mãos da sociedade civil junto 
com o poder público, dada a sua importância para a população serrana. Agradeceu o 
empenho de todos. O Presidente agradeceu a participação dos representantes do 

Município da Serra. Voltando ao item anterior, o Presidente franqueou a palavra para o 
conselheiro Alessandro Bayer, para apresentar a Moção de Repúdio à volta às aulas 
em 2021. O conselheiro explicou que a moção é para a não volta às aulas enquanto 

não houver vacinação. Disse que a moção está no mesmo modelo da que havia sido 
apresentada em dois mil e vinte, apenas com atualização dos dados. Como a conexão 
do conselheiro havia caído, o Presidente passou a item seguinte da pauta. Análise e 

deliberação de Pareceres para concessão de Certificado de Entidade Cultural: Processo 
2020-MB0VV, referente à solicitação de concessão de Certificado de Registro de 
Entidade Cultural - CREC em nome do Instituto Som da Ilha. O conselheiro Tarcísio 

Santório informou que havia tomado como base a análise feita pela Secult, e visto que 
não tinha nada contrário ao disposto na Resolução CEC 001/2009 e que a 
documentação estava correta, foi favorável à concessão do Certificado para o 

Instituto. Não havendo manifestações contrárias, colocado em votação, o Parecer 
emitido pela Câmara de Artes Musicais foi aprovado por unanimidade pelos 

conselheiros presentes. Retornando, o Presidente franqueou novamente a palavra 
para o conselheiro Alessandro Bayer, para apresentar a Moção de Apoio à manutenção 
das escolas fechadas no Espírito Santo e seus municípios até que ocorra a vacinação a 

comunidade. O conselheiro fez a leitura de algumas notícias veiculadas nos jornais e 
redes sociais. Em seguida, fez a leitura da Moção, ressaltando os pontos mais 
importantes. Finalizou concluindo que a Moção de apoio à manutenção das escolas 

fechadas no espírito santo e seus municípios até que a comunidade seja vacinada 
contra Covid-19, com respectiva solicitação a todo Poder Executivo no Estado do 
Espírito Santo para que considere a Tabela 1 da nova Orientação da OMS/UNICEF/ 

UNESCO de 14/09/2020 e assim mantenham todas as escolas fechadas até que se 
efetue a vacinação de toda a comunidade capixaba, para garantia da segurança de 
alunos, professores, comunidade escolar e de toda a sociedade diante da pandemia do 

coronavirus. O Presidente comentou que apesar da transversalidade entre a cultura e 
a educação, a seu ver, essa pauta desvia do objetivo desse Conselho e enfraquece o 
seu papel, nesse momento de tanta agenda com os desdobramentos da Lei Aldir 

Blanc, e franqueou a palavra para a manifestação dos conselheiros. O conselheiro 
Cloves Mendes disse que hoje, infelizmente, estamos vivendo um caos no Brasil e que 
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pensa que enquanto conselheiro precisa tomar uma posição em favor da sociedade 
capixaba, na área da saúde, e que enquanto a maioria dos estados está optando por 
paralisar atividades, o Espírito Santo está indo na contramão. A conselheira Giulianna 

Calmon disse que entende o lado do conselheiro Alessandro, que o momento não é de 
descansar contra o vírus, mas pensa que tem que se atualizar com os dados, e que 
concorda com o Presidente, por uma questão de coerência, pois há várias profissionais 

que estão lutando pelo direito de exercerem sua profissão. Se olhar o painel oficial da 
Covid, diz que noventa por cento dos municípios estão verde, diferentemente de São 
Paulo. Compartilhou no chat uma declaração assinada por mais de seis mil médicos e 

cientistas, que trata de um movimento contra as políticas de restrição total e os 
efeitos na saúde física e mental das pessoas, principalmente nas crianças. Desta 
forma, pensa que não é papel do Conselho discutir essa pauta. O conselheiro Álvaro 

José disse que não entende que essa pauta seja afeta à cultura, mas à Secretaria de 
Saúde e da Educação, que já estão agindo nesse sentido. Os conselheiros: Daniela 
Torres, Tarcísio Santório e Henrique Valadares também se manifestaram favoráveis à 

aprovação da Moção. A conselheira Anna Karine se posicionou favorável e sugeriu que 
no texto da Moção constasse que professores sejam considerados como grupo 
prioritário para a vacinação, para que eles possam trabalhar com maior segurança. O 

conselheiro Alessandro afirmou que a proposta seria essa mesma, pois não adianta 
vacinar apenas uma parte da comunidade, e citou a abertura da escola estadual, com 
aglomeração de alunos. Mostrou que estava dentro do hospital e que os leitos 

estavam todos ocupados, e disse que quem estava dizendo que estava tranquilo é 
porque estava isolado em uma bolha, sem noção da realidade. Disse que está 
apresentando um documento internacional que a mídia nacional e os governos estão 

escondendo. O conselheiro Pedro Padilha disse que é favorável à aprovação da Moção 
e que a prevenção é tudo, disse ainda que, em relação ao que o país está passando, o 
nosso Estado deveria dar uma parada geral de quinze dias, para que possamos tomar 

um fôlego, pois a doença está avançando de forma avassaladora. A conselheira 
Giulianna disse que não é seu papel defender o Estado, que não mora em uma bolha, 
e que gostaria que sua opinião fosse respeitada. Após as manifestações, colocada em 

votação, e por cinco votos contra e oito votos a favor, a Moção foi aprovada pela 
maioria dos conselheiros. Passando ao item seguinte da pauta, análise e deliberação 
dos Pareceres da Câmara de Patrimônio Ecológico, Natural e Paisagístico: Processo 

2020-R6DH8, de análise para implantação de lavra de frente de granito, em Pedra 
Dona Rita, Município de Vila Pavão. O Presidente franqueou a palavra para o 

conselheiro Alessandro fazer a apresentação do Parecer da Câmara. O conselheiro fez 
a leitura do Parecer, muito bem fundamentado com citações da Resolução CEC Nº 
03/1991 e fotos do afloramento rochoso, comprovando que a mineração está sobre a 

Pedra Dona Rita. Concluiu o Parecer, dizendo que a Câmara havia acatado as análises 
do Relatório Técnico da SECULT, que enquadra a área de estudos em questão na 
Categoria A, Área de Proteção Integral, onde não são permitidas atividades de 

mineração, e que diante do exposto no Parecer Técnico, a Câmara foi desfavorável ao 
deferimento da solicitação de anuência. Não havendo manifestações contrárias, 
colocado em votação, o Parecer Técnico CPENP nº 002/2021, emitido pela Câmara de 

Patrimônio Ecológico, Natural e Paisagístico foi aprovado por unanimidade pelos 
conselheiros presentes. A seguir, o Presidente franqueou a palavra para o conselheiro 
Alessandro fazer a apresentação do Parecer referente ao Processo 2020-7SGM1, de 

análise e manifestação quanto à existência de tombamento de área situada no 
Município de Anchieta, com vistas à implantação do Condomínio Residencial Vila das 
Pedras I. O conselheiro apresentou mapas, Relatório Técnico da Secult e tabelas, que 

demonstram que a área sul do terreno proposto para o empreendimento está 
classificada na Categoria A, ou seja, Área de Proteção Integral, onde só se permite 
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obras que se enquadrem como de relevante interesse público, o que não engloba 
loteamentos de condomínio residencial privado. Após a apresentação, não havendo 
manifestações contrárias, colocado em votação, o Parecer Técnico CPENP nº 

001/2021, desfavorável à aprovação da solicitação, emitido pela Câmara de 
Patrimônio Ecológico, Natural e Paisagístico foi aprovado por unanimidade pelos 
conselheiros presentes. A seguir, o Presidente franqueou a palavra para o conselheiro 

Victor Faria, que fez a leitura do Parecer referente à análise de solicitação de Registro 
e Certificação do Conselho Estadual de Cultura para o Instituto das Pretas. Org. O 
conselheiro disse que a Câmara havia analisado os autos e verificado o compromisso 

sociocultural dessa instituição com a cultura capixaba e a dedicação ao serviço e ao 
enfrentamento à violência contra a população negra, em especial aos jovens e 
mulheres, através da valorização da cultura afro-brasileira e do empreendedorismo. 

Após a leitura do Parecer, recomendou o deferimento da solicitação de concessão do 
Registro e Certificação do CEC para o Instituto das Pretas. Org. Não havendo 
manifestações contrárias, colocado em votação, o Parecer emitido pela Câmara de 

Bens Imateriais foi aprovado por unanimidade pelos conselheiros presentes. 
Prosseguindo, passando aos assuntos gerais, o Presidente informou sobre o evento 
que acontecerá nos dias nove e dez de março, que é o encontro dos novos gestores da 

cultura do Espírito Santo. Comunicou que será um evento online, uma parceria entre a 
Secult o SEBRAE, a AMUNES e a CNM, e deixou o convite para os gestores se 
inscreverem no site para o evento. Informou que será transmitido nas mídias sociais 

da Secretaria de Cultura, Facebook, YouTube. A conselheira Verônica Gomes 
comentou sobre algumas ações emergenciais para que o Conselho tome providências 
em relação a Escola Nacional dos Circos, e disse que estão elaborando um documento 

para o Conselho somar esforços pela preservação da escola no mesmo espaço que foi 
construído especificamente para ela. Falou também que deveria ser priorizada a 
vacinação para os povos nômades e para os circos itinerantes. Lembrou que foi criada 

uma comissão, em 2015, onde visitaram todos os circos e foi feito um levantamento 
dos circos existentes no Estado, e disse que a preocupação atual dos donos de circo é 
em relação aos editais, porque no funcultura aparecem muitos nomes de circo que não 

se conhece e não se sabe se existem. Sugeriu que seja criada uma nova comissão 
para atualizar essa informação. Disse ainda, sobre o critério do pedido de um currículo 
dos últimos três anos de atividades, que os artistas veteranos acham que eles ficarão 

no esquecimento. A conselheira Jucilia Alves apresentou o circo Le Petit, que vai 
participar do projeto funcultura durante seu período de itinerância no Estado. Falou 

sobre uma questão levantada pelos circenses que é o Edital Trajetórias, que teve um 
desconto muito alto, oito mil reais de cada proponente, e disse que eles não foram 
informados desse desconto. Comentou sobre a criação da comissão, solicitada pela 

conselheira Verônica e disse que são importantes as visitas ao circo, porque os 
itinerantes passam por muitas dificuldades e burocracias. O conselheiro Pedro Padilha 
solicitou que fosse novamente colocada em pauta a discussão de uma proposta de 

resolução que havia sido apresentada pelo ex-conselheiro Sebastião Ribeiro. Solicitou 
também que fosse agendada a reunião do GT para iniciarem os trabalhos da 
Conferência Estadual de Cultura. O Presidente sugeriu agendar para o dia quinze de 

março, às dezessete horas, uma reunião para definir em linhas gerais a estrutura do 
evento, formato e tudo mais, lembrando os conselheiros que haviam se disponibilizado 
para participar do GT: Pedro Padilha, Verônica, Carlos Ola, Fernanda, Daniela e 

Fredone. Reiterou a importância de aprofundar as discussões de pontos importantes 
como FUNART e o mapeamento dos circos, junto com o Conselho na gestão desses 
desafios que a cultura nos coloca. O conselheiro Cloves Mendes sugeriu a inclusão da 

terceira idade nas cotas dos editais. O conselheiro Alessandro comentou que os 
artistas antigos e consagrados estão sendo prejudicados pela cobrança de portfólio e 
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registro de atividades artísticas dos últimos três anos, nos Editais. Sugeriu mudar a 
redação do requisito de portfólio. Solicitou que entrasse na pauta da próxima reunião 
a confecção de selos comemorativos dos 30 anos da Resolução CEC 03/91 que trata 

do tombamento da Mata Atlântica, para circulação tanto estadual, quanto nacional. A 
subsecretária Carolina Ruas informou que o edital não limita a participação, a 
experiência e nem é excluído a avaliação dos currículos de quem tem experiência 

anterior a três anos, e disse que já foi respondido diretamente a algumas pessoas que 
entenderam dessa forma, mas que podem melhorar o texto para que fique mais 
evidente. E em relação ao que foi levantado pela conselheira Jucília, sobre a retenção 

que é feita nos prêmios dos editais, disse que a retenção do imposto de renda é 
obrigação que os Estados precisam fazer, é uma determinação da Receita Federal 
desde 2019, e essa informação está em todos os editais, então não há 

desconhecimento de nenhum proponente, uma vez que ele leu e aceitou o edital. O 
Presidente informou sobre os prazos acordados, da Lei Aldir Blanc, que ainda não 
foram cumpridos, e que estão esperando a prorrogação. Disse que paralelo a isso está 

correndo a regulamentação da Medida Provisória no Congresso, que pode ser um 
caminho a partir de emendas a essa MP, que se consiga não só o adiamento de 
prazos, mas também a possibilidade de utilização dos recursos remanescentes dos 

municípios, podendo ser utilizados em novos editais, e que essa é uma bandeira de 
luta que a gente tem travado em Brasília. Reforçou o convite do evento da próxima 
semana, onde o assunto Lei Aldir Blanc será bastante debatido, com a participação de 

pessoas do Ministério do Turismo, Senadores, Jandira, e outros e disse que vai ser um 
momento importante para aprofundar essa mobilização. Encerrado o tempo 
regimental, o Presidente agradeceu a presença e participação de todos e encerrou a 

reunião. Eu, Maria Angélica Tulli Netto, Secretária Executiva do CEC, lavro a presente 
Ata, que vai assinada por mim, pelo Presidente e por todos os conselheiros presentes. 
Vitória, 26 de março de 2021. 
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